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Señorías, subo a esta tribuna para solicitar a la Cámara la convalidación del Real 
Decreto-Ley 13/2009, aprobado por el Consejo de Ministros el pasado 23 de 
octubre, por el que se crea el Fondo Estatal para el Empleo y la Sostenibilidad Local. 
 
Este Fondo, al igual que el vigente, se enmarca en el conjunto de medidas que 
contempla el Plan Español de Estímulo de la Economía y el Empleo para hacer 
frente al deterioro de la situación económica. Un plan de estímulo que ha movilizado 
un conjunto de recursos sin precedentes y cuyas medidas no sólo forman parte de 
una estrategia clara y definida del Gobierno, sino también del  plan coordinado de la 
UE y de las recomendaciones de los organismos internacionales. 
 
El Gobierno está haciendo sus deberes. Hemos puesto en marcha todo un conjunto 
de medidas dirigidas a inyectar liquidez a empresas y familias; a favor de los ahorros 
de los españoles y de nuestro sistema financiero ante el crack financiero 
internacional; o haciendo un esfuerzo de inversión pública, como es el caso del 
Fondo Estatal de Inversión Local y, ahora con el Fondo Estatal para el Empleo y la 
Sostenibilidad Local. 
 
Hace un año, el Gobierno trajo a esta Cámara la convalidación del Real Decreto-Ley 
9/2008, por el que se creaba el Fondo Estatal de Inversión Local, dotado con 8.000 
millones de euros, y que, actualmente, está en periodo muy avanzado de ejecución. 
 
Con este primer Fondo, el Gobierno confió en nuestros ayuntamientos y los 
ayuntamientos han respondido. El balance no puede ser más positivo. Este Fondo, 
que representa el 0,8% del PIB, ha supuesto una capitalización de la economía, la 
creación o mantenimiento de más de 400.000 empleos y el mantenimiento del tejido 
empresarial, sobre todo PYMES (cerca de 15.000 empresas han sido contratadas 
para llevar a cabo proyectos). 
 
Hoy todos los expertos coinciden en valorar el impacto positivo del Fondo en frenar 
la caída del PIB y en la desaceleración del desempleo en los últimos meses. 
Además, ha promovido la mayor renovación del tejido urbano de nuestros pueblos y 
ciudades en toda la historia de nuestra democracia. 
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Son injustas y ofensivas las caricaturas que acusan a los ayuntamientos de abrir y 
cerrar zanjas. Frente a estas afirmaciones sin fundamento, déjenme que les diga 
que los proyectos de inversión en el ámbito local no han ido sólo a zanjas y aceras, 
como tan alegremente se dice.  
 
Sólo cerca de 9.600 proyectos, de los casi 31.000, han ido a la rehabilitación y 
mejora de espacios públicos. El resto, el 70% de los proyectos, han ido a edificios, 
equipamientos e infraestructuras básicas, protección del medio ambiente, seguridad 
vial, etc. 
 
Estamos hablando de más de 1.400 proyectos en centros educativos y culturales 
(colegios, casas de cultura, museos, bibliotecas, centros musicales); más de 140 
escuelas infantiles y guarderías; más de 2.600 instalaciones deportivas (pabellones, 
piscinas, polideportivos); más de 1.000 equipamientos relativos a casas de juventud, 
centros polivalentes; casi 9.000 proyectos de equipamientos e infraestructuras como 
redes de saneamiento, alcantarillado o distribución de agua; al igual que estamos 
hablando de  más de 600 proyectos de eliminación de barreras arquitectónicas. 
Esto, en un solo año. 
 
Ahora, con el nuevo Fondo que les presento, de nuevo el Gobierno vuelve a confiar 
en los ayuntamientos. Vuelve a confiar en los ayuntamientos pensando en el país, 
pensando en el presente y también pensando en el futuro. Hoy, cuando lo peor de la 
crisis ha quedado atrás, estamos en una nueva fase de la lucha contra esta crisis, 
que el Gobierno encara desde una doble perspectiva.  
 
Por un lado, dando continuidad a los estímulos fiscales, porque hace falta mantener 
el impulso público para el crecimiento económico, en línea con las conclusiones del 
G-20, de la OCDE y de la última cumbre europea. Por otro, trabajando en un modelo 
productivo que se va a plasmar en la próxima Ley de Economía Sostenible. 
 
Y al igual que confiamos en los ayuntamientos para el anterior Fondo, hoy queremos 
contar con su compromiso con la sostenibilidad económica, ambiental y social. Si 
antes, en la primera fase, hemos acometido la mayor renovación del tejido urbano 
de nuestra historia, ahora queremos acometer, con los ayuntamientos, una segunda 
fase que no sólo mejore las infraestructuras y equipamientos urbanos, sino que 
contribuya a la competitividad de nuestros pueblos y ciudades. 
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Porque trabajamos por un nuevo modelo productivo más sostenible en todos los 
terrenos y queremos que nuestros pueblos y ciudades sean territorios preparados 
tecnológica y ambientalmente para una economía del siglo XXI. 
 
El diseño de este nuevo Fondo, dotado con 5.000 millones de euros, se ha realizado 
en estrecho diálogo con los ayuntamientos a través de la FEMP, al igual que hemos 
tenido contactos con las centrales sindicales y patronales, grupos parlamentarios, 
así como con los presidentes de la AEB y de la CECA y asociaciones de empresas 
tecnológicas. Fruto de este proceso de diálogo hemos incorporado propuestas y 
sugerencias que, sin duda, ayudarán técnica y operativamente en las finalidades que 
persiguen el Fondo Estatal para el Empleo y la Sostenibilidad Local. 
 
Puesto que este Fondo mantiene una cierta similitud respecto al anterior, no me 
extenderé en los contenidos del Real Decreto Ley que lo crea y me centraré en 
comentar brevemente los aspectos más destacables del mismo. Comenzaré por los 
dos más importantes relativos a la propia finalidad del Fondo. 
 
Por un lado, con este nuevo Fondo se persigue financiar proyectos de inversión en 
el ámbito local, relacionados con el nuevo modelo productivo y de sostenibilidad, que 
contribuyan a la sostenibilidad económica, la sostenibilidad ambiental y la 
sostenibilidad social.  
 
Es decir, inversiones productivas que contribuyan a la sostenibilidad económica, con 
proyectos ligados a actividades tecnológicas o de innovación, como parques 
empresariales o científicos y tecnológicos, infraestructuras de innovación y 
desarrollo tecnológico. Inversiones dirigidas a la sostenibilidad ambiental, como las 
ligadas a la eficiencia energética o las energías renovables, movilidad sostenible 
urbana o reforzar modos de transporte menos contaminantes. 
 
Por otro lado, el Fondo financiará proyectos que contribuyan a la sostenibilidad 
social como centros de servicios sociales, culturales y deportivos, así como servicios 
de atención a las personas en situación de dependencia y otros servicios sociales.  
 
En este sentido, el Fondo podrá financiar proyectos de naturaleza social, hasta el 
20% de la cuantía que corresponda a cada municipio, en aquellos gastos corrientes 
vinculados a gasto de esta naturaleza  
 
Como han podido comprobar, hemos hecho un esfuerzo en compatibilizar la 
inversión destinada a cubrir gasto corriente de naturaleza social de los 
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ayuntamientos, con la inversión dirigida a lo que son los objetivos fundamentales del 
Fondo, que no son otros que contribuir a desarrollar un nuevo modelo de crecimiento 
sostenible, más relacionado con la investigación, las tecnologías y las energías 
renovables. 
 
En ese sentido, quiero destacar que los límites que nos hemos impuesto no son 
otros que los de no desnaturalizar los objetivos y la verdadera finalidad de lo que 
debe ser un Fondo de Inversión, que además de ser creíble ante los ciudadanos 
debe dar certidumbre a los ayuntamientos a la hora de presentar los proyectos. 
 
Dado los tipos de proyectos, de acuerdo con las 15 tipologías establecidas en el 
Real Decreto Ley, probablemente serán menos intensivos en mano de obra, pero el 
empleo creado será un empleo más especializado y con más perspectivas de 
estabilidad. Por otra parte, por las características de los proyectos y el tipo de 
empresa que se requerirá, se equilibrará también el porcentaje de empleo femenino 
con respecto al Fondo vigente. 
 
Respecto a la distribución del Fondo, como en el anterior atiende al criterio objetivo 
de reparto en función de la población de cada municipio registrada en el Padrón a 1 
de enero de 2008. Un criterio acordado con la FEMP, que garantiza la absoluta 
igualdad entre toda la población, al repartir el dinero por habitante. 
 
Aspectos importantes a destacar también son: 
 
La posibilidad de que con cargo al Fondo se puedan financiar contratos de 
suministro para el equipamiento de edificios o instalaciones, hasta un 20% de los 
proyectos de obras aceptados. Esto quiere decir, por ejemplo, que se puede 
financiar desde la construcción hasta el último ordenador de un vivero de empresa o 
de un centro tecnológico. Igualmente, son financiables los gastos de redacción de 
proyecto y dirección de obra. 
 
Relevante también es que, para la adjudicación de contratos, se considere como 
criterio la contribución al fomento de empleo, y que las empresas que necesiten 
contratar trabajadores deban hacerlo obligatoriamente a través de los servicios 
públicos de empleo y tengan prioridad los desempleados de larga duración. 
 
Otro aspecto novedoso e importante, en cuanto al primer libramiento, es que una 
vez autorizadas las solicitudes, a través de la consiguiente resolución, se procederá 
a transferir los recursos económicos a favor del correspondiente Ayuntamiento por el 



 

 5

85% del importe de la adjudicación de las obras, de la elaboración del proyecto, de 
su dirección, y de los programas de actuación de naturaleza social. 
 
Para ello, previamente cada ayuntamiento deberá habilitar una cuenta corriente 
diferenciada para gestionar los recursos del Fondo de forma más eficaz y 
transparente. Al tiempo que, si llega a buen puerto las negociaciones que estamos 
teniendo con la AEB y la CECA, el 15% podrá ser adelantado por las entidades 
financieras y posteriormente reintegradas por el Fondo, evitando así posibles 
disfuncionalidades respecto a la liquidez y pago a las empresas. 
 
Termino con tres apuntes. 
 
Destacar en primer lugar la agilidad y transparencia que supone la tramitación y 
gestión del Fondo por vía electrónica. Puesto que viene a demostrar que la 
administración electrónica, como la modernidad y el progreso, es una realidad para 
todas las Administraciones, incluidas las de pequeños municipios. 
 
Una segunda cuestión es que, para el seguimiento del Fondo, se crean comisiones 
informativas en el seno de cada Delegación del Gobierno y Subdelegación, 
presididas por el delegado, y con participación de los representantes de 
organizaciones sindicales y empresariales, cuya finalidad consistirá en recibir 
información sobre los proyectos financiados por el Fondo en la respectiva 
comunidad autónoma. 
 
Por último, señalar que el carácter de urgencia de esta norma se ampara en la 
necesidad de dar continuidad en medidas generadoras de empleo y de incentivación 
económica, al tiempo que facilita que los ayuntamientos puedan elaborar sus 
proyectos con antelación y pueda procederse a la distribución de los fondos con 
carácter inmediato. 
 
El nuevo Fondo que avala el Real Decreto Ley 13/2009, para el que pido su apoyo 
en la convalidación, renueva la confianza en los ayuntamientos y manifiesta su 
compromiso en el cambio de nuestro modelo productivo. 
 
En la misma línea que el anterior, permitirá una segunda y también intensa fase de 
renovación urbana, esta vez más centrada en los requerimientos y las necesidades 
de nuestros pueblos y ciudades que deben ser la base de territorial de esa economía 
competitiva, avanzada tecnológicamente y sostenible en los social y medioambiental 
que pretendemos.  


